

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

AÑO I

San José, Costa Rica, Martes 24 de Agosto de 1920

Nº 278

La escuadra inglesa debe ser la primera del mundo

La Sociedad al día

ENFERMOS

La niña María Eugenia, hija de don José Joaquín Carranza y doña Engenia Gallegos de Carranza, continúa delicada de salud.

—Hemos sido informados que doña María Odio de Montealegre continúa mejor de la dolencia que la aqueja.

VIAJEROS

De Heredia vino el profesor don Francisco Gutiérrez, a quien saludamos.

—Para Limón sale en estos días el joven don Héctor Vargas.

—Al país regresó don Alejandro Montero, quien se graduó de médico en el exterior.

—Para Centro América saldrán, acompañadas del Lic. don Alberto Echandi, su señora esposa doña Pepa de Echandi, su hija la señorita Anita y la señorita Aida Charpentier.

—Salió con rumbo a Limón doña Elvira Odio de Castro.

—En breve partirá para el exterior el maestro Cotó.

—Para los Estados Unidos se embarcó don Guillermo Vargas y su señora esposa.

—Procedente de Naranjo estuvo en ésta don Juan Carballo.

—El sábado salió para Puerto Limón, en donde se embarcará rumbo a Norte América, doña María Cristina de Gurdian. Deseámoste feliz viaje.

—Ha retornado al país, procedente de Nicaragua, don Humberto Barahona. Reciba nuestro saludo.

Próximo matrimonio

El 20 de septiembre entrante, contraerá matrimonio el señor José J. Porras P. con la señorita Claudia Cordero. La ceremonia se efectuará a las 6 de la mañana de ese día en la Iglesia de la Merced.

Desde ahora les deseamos toda ventura.

Accidente en La Uruca

Ayer en la mañana ocurrió un accidente en el vecino pueblo de La Uruca. Arreglando una carreta se encontraba el señor Anibal Villalobos, y quiso la mala suerte que le cayera el eje sobre un pie.

El golpe que le produjo la pesada pieza fue terrible, pues le trituro los huesos.

Se le trajo al Hospital donde fué atendido prontamente.

BOTONES DE CONCHA para camisa, Botones de Metal para pantalón, Pañuelos de seda, blancos y de orilla de color, le aconsejo que los compre solamente en LA MARINA.

El Premier inglés dice que la Liga de las Naciones es un desacierto

El General Español Beranger es el Jefe Supremo en Arica

Chile pone tropas en Arica

Servicio informativo extraordinario

EL PROCESO CONTRA DOS LITERATOS PATRIOTAS

HABANA. — La Asociación General de la Prensa de la Habana al tener noticia de que una Corte Marcial procesa a los conocidos escritores dominicanos Fabio Fiallo y Américo Lugo, se ha dirigido por cable al Presidente Wilson pidiéndole, en nombre de la libertad y la democracia tan pregonadas, que intervenga en su favor, ya que su único delito es abogar por la libertad de su patria hoy oprimida. La Asociación ha notificado tan escandaloso hecho a toda la prensa hispanoamericana.

CONDECORACION A LOS PERIODISTAS CHILENOS

SANTIAGO DE CHILE. — Mr. Charmanne y Mr. Amadeo Heiremans, Ministro y Cónsul respectivamente de Bélgica, se presentaron en la sala de recepciones del gran diario "El Mercurio", para hacer entrega, a nombre del Rey de Bélgica, de condecoraciones a cuatro redactores del gran rotativo. La Cruz de Oficial de la Orden de la Corona fué concedida a Carlos Silva Vildósola; y la Cruz de Caballero de la misma Orden a Guillermo Pérez de Arce, Julio Pérez Canto y Joaquín Díaz García. Estos señores durante la guerra mundial fueron admiradores y propagandistas de Bélgica en Chile.

Boletín marítimo

PUNTARENAS, 21 de agosto. — Hoy a las diez de la mañana zarpó para Balboa y Cristóbal, C. Z., el vapor inglés "Acajutla", de 654 toneladas; 54 tripulantes; Capitán John Ross, y despachado por Felipe J. Alvarado y Compañía. Pasajeros: Kikitravi Rovira; Carga, 292 cueros secos sueltos, con 2658 kilos; 256 b/s cueros verde con 30864 kilos; 8 pacas pieles con 827 kilos y 26 tacos madera quebracho con 5000 kilos. Sin Correo.

PUNTARENAS, 21 de agosto. — Hoy a las diez de la mañana zarpó para Balboa y Cristóbal, C. Z., el Schooner costarricense "Rosana" de 93 toneladas, 17 tripulantes, Capitán Manuel Fox y despachado por Alberto Fait. Pasajeros: Hermenegildo Cruz y José Antonio Ajín. Carga, 214 sacos de café con 13 toneladas, 773 tacos brasil con 26 toneladas, 725 tacos cocobolo con 49 toneladas, 73 bultos caoba midiendo 803 pies cúbicos y 59 trozas cedro midiendo 905 pies cúbicos. Sin correo.

El Capitán del Puerto, R. URBINA G.

CORREO AEREO ENTRE PUERTO RICO Y LOS ESTADOS UNIDOS

SAN JUAN PUERTO RICO. — Muy pronto se inaugurará el servicio aéreo con los Estados Unidos, conectado con el servicio establecido ya entre Cuba, Haití y Santo Domingo. El servicio se hará con aparatos del tipo hidro-aeroplano, con capacidad de transportar 10 pasajeros y 3,000 libras de equipaje y balijas postales. La distancia entre San Juan y Santiago de Cuba alcanza a 650 millas y sería salvada en diez horas, acuatizando en Santo Domingo para dejar y recoger correspondencia y pasajeros. Ya entre Cuba y Norte América se hace igual servicio con buen éxito.

HABLA EL VISCONDE MINISTRO DE LA GUERRA DE ESPAÑA

MADRID. — El Visconde de Eza, Ministro de la Guerra, después de su viaje a Marruecos declara que la necesidad más grande que allá se siente es la falta de transportes, y que una vez teniéndolos la agricultura sería prodigiosa, pues hay buenas tierras de cultivo. Como resultado de esa visita el Visconde recomendó que el Alto Comisionado General Beranger fuera nombrado General en Jefe del Ejército de Ocupación de África, para unificar así el mando civil y militar en aquella zona.

LA ESCUADRA INGLESA DEBE SER LA PRIMERA DEL UNIVERSO

LONDRES. — En una reciente reunión el Premier refiriéndose al presente y futuro del Imperio, se expresó así: "Yo fui uno de los que en París pensé que la Liga de las Naciones sería tan fuerte en pocos años, que podría evidenciar prácticamente su influencia y evitar las guerras; pero ahora tengo que admitir con toda claridad que esa Liga es un desacierto. Miramos alrededor y nos encontramos con dos grandes poderes, los Estados Unidos del Norte y el Japón, construyendo diariamente se puede decir buques mayores y más poderosos que nunca. Esos poderes no creen que la Liga de las Naciones termine con las guerras. Así, sería una calamidad que otra imprevisita gran guerra sorprenda a nuestro país. Seamos pacifistas, pero para tener en alto nuestras glorias y nuestro poder nunca avasallado hagamos que nuestra gran escuadra de guerra sea la primera del mundo".

LO QUE ESTA PASANDO EN SUR AMERICA

PANAMA. — En estos días llegó el vapor "Huasco", procedente de Valparaíso, Chile. Sus pasajeros al desembarcar informan que ese barco transportó tropas de Valparaíso a Arica, así: 1200 artilleros, una sección de caballería, otra de infantería, numerosa oficialidad y elementos de guerra. La impresión general es que se desarrollan graves sucesos.

DISOLUCION DE UNA LIGA EN ORIENTE

TOKIO. — El Gobierno ordenó la disolución de la Liga Coreana, reciente-

mente fundada con planes políticos. Cinco de los más prominentes miembros de la Liga fueron reducidos a prisión, por denuncia de ser conspiradores. Las autoridades estiman que la Liga Coreana era un centro bolsheviqui con la careta de patriotismo pro-Corea. El Gobierno está dispuesto a disolver todo centro sospechoso para matar el germen de la anarquía.

SITUACION FINANCIERA NORTEAMERICANA

WASHINGTON. — El año fiscal que acaba de terminar dió al Tesoro de los Estados Unidos un superávit de trescientos millones de dólares. Mr. Houston declara que la situación financiera norteamericana es excelente.

ECOS VENEZOLANOS

CARACAS. — La situación general del país es buena, y mejores perspectivas tiene con las espléndidas cosechas de este año. El movimiento de vapores por los puertos ha aumentado considerablemente, y aprovechando esta circunstancia se exportan productos nacionales para las Antillas.

La campaña presidencial en Nicaragua

(POR TELEGRAFO)

MANAGUA, 20 de agosto. — Con motivo de las nuevas inscripciones de ciudadanos, el Presidente de la República dirigió a las autoridades civiles y militares una importante circular declarando que desde que ejerce el poder ha hecho esfuerzos por implantar las libertades, las que si algunas veces fallan no es por negligencia sino porque la libertad necesita de la educación cívica de todos los individuos. Alrededor de este tópico hace consideraciones en su telegrama. Dice que para conseguir las actuales libertades el partido conservador luchó varios años y ha hecho muchos sacrificios de bienes y vidas. Recomienda a todos los funcionarios que mantengan el prestigio de la autoridad y el orden, pero que procedan con prudencia. Previene que las guarniciones y resguardos estén completos en su respectivo puesto para no hacer reclutamientos militares. Finalmente, dice el Presidente que desea libertad y garantías en las elecciones presidenciales, aunque el partido le vuelva las espaldas olvidando lo que ha hecho por su existencia.

CORRESPONSAL

Diálogo sombrío

Conversaban en el corazón del bosque que en donde parecían plegarse todas las sombras del atardecer, el verdugo y la serpiente:

—Yo soy más que tú — afirmó el reptil. — Muerdo con astucia el talón de los humanos que osan violar la selva y les dejo en los estertores de la muerte, entre tanto reposo en mi cubil, a orillas del ribazo.

—Te llevo ventaja — repuso el aludido, — porque tú ocultas el colmillo venenoso y necesitas huir, cuando picas y arrebatas la vida. Yo le corto la cabeza a los sabios y a los bellacos también en el cadalso, en medio de vítores y aclamaciones del público. Levanto el triángulo de hierro y en la báscula recojo las testas cercenadas, tibias aún, La serpiente lanzó un silbido, y...

—Pero tú decapitas al reo que severos jueces ponen en tus manos; en cambio yo soy dueña de mi voluntad. Yo puedo elegir, perdonar...

El verdugo contestó después de soltar una risotada:

—Ah! ¿Ignoras que la guillotina es el símbolo de la justicia?

—La guillotina es el crimen solidificado y la justicia no es patrimonio de los hombres.

—De quién es, pues?

—De Alguien que me hizo a mí como un látigo y a ti te obliga a escupir.

—Sin embargo tú destruyes a los indefensos pajarillos.

—En efecto, para alimentarme con ellos; mientras que tú matas a tus semejantes para que se pudran.

El verdugo, encontrándose todavía más cruel que la serpiente, guardó silencio.

Y los últimos acentos de aquel diálogo sombrío se perdieron en alas de un estremecimiento del bosque.

CARLOS JINESTA

Vida provinciana

De Naranjo

El Patronato de la Escuela de Naranjo trabaja con actividad por adquirir fondos para favorecer a los escolares pobres. A ese efecto fue celebrada una velada el 2 del presente, día de la Patrona de esta ciudad. Todos los números gustaron mucho al numeroso público que la presenció y fueron bastante bien desempeñados. "El coro de Cafetaleros", original del señor Barahona fué lo que más gustó.

—La empresa de cinematógrafo de don Isaac Barahona ha estado regalándonos con excelentes vistas. Le deseamos a esta empresa mucho éxito en sus trabajos.

—El Inspector de Escuelas señor Pereira proyecta otra velada a beneficio del Patronato, para fines de este mes.

—El hogar de don Alberto Vargas F. rez y doña María Aurelia de Vargas se regocija con la llegada de una angelical heredera que llevará el nombre de Frigida. Mil felicidades deseamos a la recién nacida y a sus venturosos padres.

CORRESPONSAL

MISA DE REQUIEM

Mañana miércoles a las 6.30 a. m. se oficiará una misa de requiem en la Iglesia del Carmen en sufragio del alma de la que fué

Doña Rosa de Herrero

Los deudos quedarán muy agradecidos por la asistencia a este acto.

San José, 24 de agosto de 1920.

QUE BARATO! HERRADURAS! HERRADURAS!

que valen \$ 40.00 quintal a \$ 30.00 quintal. Tomando de DIEZ QUINTALES para arriba se pondrá precio especial

Tienda de Alajuelita 200 varas de la Escuela Mauro Fernández.

Las conferencias del señor Venturino Soto

El sábado en la noche, en el salón de actos públicos del Edificio Metálico, dictó su primera conferencia el periodista y conferencista chileno, don Agustín Venturino Soto. Su tema fué: "Sociología Chilena en relación con la vida de los costarricenses". Fué un tema digno de ser escuchado; el numeroso público que a esa conferencia asistió quedó plenamente convencido de la facilidad de palabra del señor Venturino, quien mereció muchas felicitaciones por su hermosa conferencia. En ese acto, que ha venido a ser el preliminar de un acercamiento cultural entre aquella lejana República y la nuestra, se expusieron algunas vistas cinematográficas relacionadas con la vida cultural de Chile, siendo una ocasión muy propicia para que el selecto y numeroso auditorio, pudiera admirar la realidad de lo que el señor Venturino pintaba con frases bellas y sinceras.

Este ha sido el primer triunfo del apreciable conferencista chileno, y su segundo lo obtendrá en la conferencia que

dictará mañana, a las nueve de la noche en la Escuela de Derecho. El tema que desarrollará en esta segunda conferencia es: "Fundamentos Psicológicos Chilenos". Dada la importancia de esta segunda conferencia, es de esperarse que los salones de la Escuela de Derecho se verán llenos por el público amante de la cultura y desarrollo de nuevas ideas.

En su oportunidad daremos cuenta de esta segunda conferencia.

+-----+
Tintorería
y Taller de Aplanchar Ropa
 de Juan de Dios Morales
 Teléfono número 26
 +-----+

ARTICULOS PARA HOMBRES: variado surtido en corbatas, camisas, casimires, medias de lana a 2.50, camisetas, materiales para sastrería de las mejores calidades, paraguas, cuellos, maletas, baules **AL SIGLO NUEVO.**

Aumentan las tarifas del Ferrocarril al Pacífico

Desde el tres de septiembre próximo en adelante, con la aprobación del Ministerio de Fomento, la Empresa del Ferrocarril al Pacífico pondrá en vigor una nueva tarifa de pasajes, con la base de seis y cuatro centavos por kilómetro, en primera y segunda clase respectivamente.

Tome nota de ello el público.

Una carta de don Esteban Serrador

El señor Serrador, Director de la Compañía que actualmente deleita al público josefino en el Teatro Nacional, nos dirigió ayer una carta en la cual contestando a don Joaquín Barrionuevo, manifestando que la obra de Carmen Lira, "Señorita Sol", la tiene en estudio; y que ésa o cualquiera otra producción nacional, de cualquier autor, si está bien escrita lleva la autoridad en sí misma y jamás sería un sacrilegio llevarla a la escena.

Con todo gusto complacemos al señor Serrador, sintetizando en estas cuantas líneas su respuesta al escritor señor Barrionuevo.

Rapidal

El señor Obispo de esta Diócesis partirá para Roma

Hacia días, el señor Obispo de esta Diócesis, tenía proyectado un viaje a Roma; pero nada de fijo se había resuelto sino hasta última hora. Se fijó para el día cuatro del entrante mes la partida del señor Obispo, doctor don Juan Gaspar Stork, quien marchará a Limón en carro especial agregado al tren ordinario de pasajeros. En aquel puerto tomará el vapor que le conducirá a Roma.

El Ilustrísimo señor Obispo hará una visita a Su Santidad el Papa, y luego pasará a la ciudad de Colonia, Alemania, donde tiene sus familiares. Estará algunas semanas entre los suyos.

Nos anticipamos a desear fervientemente al señor Obispo, un viaje completamente feliz y una alegría completa entre los suyos.

Sesión de la Municipalidad

Anoche celebró sesión la Municipalidad capitalina. Se trató en primer término del asunto de las empresas de energía eléctrica. Hubo discursos acalorados y la cuestión fue tratada con alguna amplitud.

Sin embargo, no se llegó a ninguna conclusión.

Por último, se acordó continuar la sesión esta noche. Los señores regidores están dispuestos a salir victoriosos con sus tesis. De ello nos ocuparemos en edición próxima y daremos a conocer al público, detalladamente, lo que la Municipalidad resuelva.

PERSIANAS, felpudos, cortinas y visillos, sábanas, fundas, colchas, mantelitos de lino, bordados, damascos, ollas de aluminio, loza, cristalería, cubiertos de plata y adornos **AL SIGLO NUEVO.**

Huelga en Heredia

Todavía hoy en la mañana, según nos informan de Heredia, la huelga de los panaderos no se había solucionado.

Esos trabajadores están dispuestos a no concurrir a los talleres hasta tanto no consigan lo que piden a sus patronos.

El movimiento huelguista se ha llevado a cabo en el más completo orden; sin embargo, el Gobierno dictó algunas medidas preventivas por si se suscitaban algunos desórdenes.

TAZAS, JARROS y Platos de porcelana, vasos de cristal y copas de varios tamaños cómprelos solamente en **LA MARINA.**

Descubriendo chanchullos

Poco a poco se van descubriendo todos los chanchullos y robos que se cometieron durante la Administración Tinoco en todo el país.

En días pasados publicamos una nota anunciando que el Juez de lo Criminal Administrativo citaba por edictos a dos de los Tinoco a y otro de apellido Fernández, autores de la desaparición de una gran cantidad de materiales del Ferrocarril al Pacífico.

Hechas las investigaciones del caso se ha podido averiguar, si no del todo, por lo menos de alguna parte del paradero de ese material. Nada menos que varias casas se han construido con ese material por el barrio de la Estación del Pacífico.

Informaremos en su oportunidad.

LAS ULTIMAS NOVEDADES de París en géneros de seda, lisos y brocados, cintas, collares, vestidos, sobretodos, pañuelos, carrieles, cintillo de terciopelo, medias, blusas, faldas, ropa interior para señoras y niñas, sweaters acababan de llegar **AL SIGLO NUEVO.**

El cañonero Sacramento

Según anunciamos ayer, el cañonero norteamericano "Sacramento" había llegado a Puerto Limón en la madrugada.

Nosotros recibimos un telegrama a las 8 a. m. Inmediatamente nos comunicamos con las Secretarías de Guerra y Relaciones Exteriores; pero como aquí el Gobierno es el último que recibe las noticias trascendentales, los señores Acosta y Alvarado Quirós manifestaron no tener noticia alguna al respecto.

Como la llegada intempestiva de un barco de guerra norteamericano sin aviso alguno, y el desembarque de marinos portando espada y uniforme a tierra costarricense nos inquietara, se dirigió nuestro Director a la Casa Presidencial para cambiar impresiones con el señor Presidente de la República.

Después de haber esperado tres horas, de la una a las cuatro de la tarde, logró audiencia. Ni el Presidente sabía nada.

Estando con él llegaron los telegramas de su hermano, el señor Subsecretario de Guerra y Gobernador de Limón don Raúl Acosta García, dirigidos al Presidente de la República don Julio Acosta García y al Secretario de Guerra y Marina don Aquiles Acosta García.

Esos telegramas fueron ya publicados en los diarios de hoy, quedando así plenamente confirmada la noticia que dimos ayer a nuestros lectores.

Mi Evangelio Cívico

Cobarde no es solamente quien huye ante el peligro y deja perecer a la patria; también es cobarde el que rehusa conocer las nobilísimas finalidades de los problemas que atañen al afianzamiento de la soberanía nacional. Y desconocer las virtudes que tenemos para constituir el gran Pueblo Centroamericano, es asimismo una cobardía.

En las cruentas contiendas que nos describe la historia, no siempre han triunfado los fuertes y grandes Estados: muchas veces la victoria ha coronado a los pueblos que a su cultura han unido la fe en su destino. Y es así que los centroamericanos, por una decidida evolución cultural en todas las clases sociales y la fe en un mejor porvenir, podremos constituir el gran Nacionalidad y triunfar ante las amenazas de la Conquista.

J. DOLS. CORPEÑO

Apuntes del día

MISA DE REQUIEM

Mañana, en la Iglesia del Carmen se oficiará una misa de réquiem en sufragio del alma de la que en vida fue doña Rosa de Herrero, con motivo del aniversario de su fallecimiento.

La familia doliente, por este medio, agradecerá la asistencia de todas sus amistades. La misa se oficiará a las seis y media de la mañana.

NOTA COMERCIAL

El señor don M. Ortega Pérez nos informa que el señor don Manuel Suárez Fernández, de la firma "Ortega y Cía.", de este comercio, le ha cedido todos sus derechos y acciones en esa sociedad, quedando el primero como único y exclusivo dueño de todo el activo y pasivo de la Empresa "Santa Ana".

JUNTA PATRIOTICA SANITARIA DE VILLA QUESADA

Nuestro Corresponsal nos informa que en Villa Quesada se instaló la Junta Patriótica Sanitaria así:

Presidente, don Eduardo Arroyo Lovell; Secretario, don Domingo Esquivel; Tesorero, don Darío Rodríguez; Vocales, don Ramón Quesada y don Filemón Quesada.

VISITA A UN LABORATORIO

Acompañados de su profesor el Ingeniero don José Figuer del Valle, visitaron el lunes el Laboratorio Nacional, los alumnos de la clase de física y química de la Escuela de Agricultura. Este acto fué importante porque los alumnos pudieron recibir amplias explicaciones.

DESPACHO DE CORRESPONDENCIA

El sábado próximo a las ocho de la mañana se hará despacho general de correspondencia para Europa, los Estados Unidos, México, Guatemala, las Antillas y Sur América, por el vapor "Calamares".

FIESTAS DE ESPARTA

Ya es cosa resuelta que hayan fiestas cívicas en la ciudad de Esparta. La Municipalidad fijó ya los días 28, 29 y 30 del presente mes para celebrar dichos festejos y se nombró la comisión organizadora.

El programa respectivo será muy variado y escogido. Mucha animación se nota en todo el vecindario por la celebración de las fiestas cívicas y cada cual se prepara para pasarlas bien.

La Geisha y La Feria

Giralt Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

MANTECA DE NICARAGUA

IMPORTACION DIRECTA **FAUSTO CALDERON COTO** PRECIOS LOS MAS BAJOS
 TELEFONO 815 ○ FRENTE AL MERCADO, LADO NORTE ○ APARTADO 96

LA IMPERIAL

SOMBRERERIA DE FEDERICO AYMERICH

Contigua a la Botica Central - Frente al Pasaje Jiménez

Su propietario, de regreso del Ecuador, donde visitó las mejores fabricas, ofrece a su numerosa clientela un magnifico y variado surtido de sombreros de pita, desde el corriente hasta el más fino MONTECRISTI.

También cuenta con gran variedad de sombreros de fieltro, entre ellos el famoso STETSON.

Ventas al por mayor en condiciones ventajosísimas y al por menor

A PRECIOS BAJISIMOS

USTED CONSIGUE DE CALIDAD SUPERIOR

Lúpulo — Arenques secos — Ciruelas

COÑAC OXIGENADO

Old Tom Gen — Schnapps — Canadian Club Whisky

VINOS GENEROSOS

Aceite Salada — Cereales — Acido Tartánico

GALLETAS DE PEEK FREEN

Conservas — Jaleas — Lateria fina, etc., etc.

En "La India"

TOMAS FERNANDEZ & Hno.

Molino Costarricense

Ofrece al Público la

FAMOSA HARINA Flecha

La Mejor de la Mejor

MAS GLUTEN

MAS RENDIMIENTO

COMPLETAMENTE FRESCA

También ofrece al Público

Afrecho de Trigo

de la mejor calidad

De venta en la

Costa Rica Commission Co.

San José

Antiguo local de La Puerta del Sol

Espacio reservado para

La Polar

Fábrica de velas

Cesáreo García

Imitada por todos

CERVEZA TRAUBE

Igualada por ninguna

Correspondencia de El Salvador

Por decreto del Presidente Meléndez el 15 de Setiembre de 1921 se erigirá un Monumento al Benemérito Padre de la Patria Dr. José Matías Delgado. Reorganización de la Alta Comisión Financiera Internacional

San Salvador, agosto de 1920.—Por tratarse de un homenaje a la figura más culminante de la historia centroamericana, del prócer ilustre para quien los cinco Estados del Istmo tienen una deuda inmensa de gratitud y admiración, trámite a LA PRENSA el justiciero decreto que a iniciativa del esclarecido Dr. Juan Francisco Paredes ha expedido el Gobierno que preside don Jorge Meléndez y que dice así:

El Poder Ejecutivo de la República de El Salvador.

CONSIDERANDO: que el pueblo salvadoreño, desde los tiempos primeros de su vida independiente, ha manifestado sus sentimientos de admiración y gratitud para los hombres ilustres que, con noble desinterés y elevados propósitos, pusieron su inteligencia y las energías de su actividad al servicio de la República.

CONSIDERANDO: que entre el grupo de eminentes ciudadanos que se han sacrificado por el bien de la Patria se destaca, en alto relieve, la figura excelsa del presbítero doctor José Matías Delgado, honra y prez de El Salvador, legítima gloria de Centro América;

CONSIDERANDO: que el presbítero doctor Delgado fué el promotor de la Independencia Nacional y el más ardiente defensor de las instituciones republicanas;

CONSIDERANDO: que por reconocidos deberes de justicia e imperiosos mandatos del patriotismo debe perpetuarse en bronce la imperecedera memoria del esclarecido ciudadano a quien la Asamblea Nacional de 1832 galardonó con el título de Benemérito de la Patria.

POR TANTO, DECRETA:
Art. 1o.—Erfjase en esta capital una estatua en bronce, dedicada a la memoria del Benemérito Padre de la Patria, presbítero doctor José Matías Delgado.
Art. 2o.—Designase para integrar la Junta que cumplimentará esta disposición a los señores Subsecretarios de Estado en los Despachos de Relaciones Exteriores y Justicia, de Gobernación y Fomento, de Instrucción Pública, de Ha-

cienda, Crédito Público y Beneficencia, de Guerra y Marina, Rector de la Universidad Nacional y Alcalde Municipal de San Salvador; confiándose a la Junta las facultades necesarias.

Art. 3o.—Los gastos que cause dicha obra se imputarán a la partida de cien mil colones, que la Honorable Asamblea Legislativa ha decretado para la celebración del Primer centenario de la Independencia Patria, y en cuya próxima fecha histórica deberá inaugurarse el monumento que al Prócer doctor Delgado consagra el sentimiento nacional salvadoreño.

Dado en San Salvador, a ocho de julio de mil novecientos veinte.

JORGE MELENDEZ.—El Ministro de Instrucción Pública, Juan Francisco Paredes.

Interesado el Gobierno porque la Sección Salvadoreña de la Alta Comisión Financiera Internacional, llene debidamente su programa y ejecute las importantes labores que le están encomendadas, la ha organizado de la manera siguiente:

Presidente: don José E. Suay, Ministro de Hacienda y Crédito Público.

Vocal: doctor Víctor Jerez, Rector de la Universidad.

Vocal: doctor Manuel Castro Ramírez, ex-Ministro de Relaciones Exteriores y ex-Magistrado de la Corte Suprema de Justicia Centro-Americana.

Vocal: doctor Reyes Arrieta Rossi, ex-Subsecretario de Relaciones Exteriores y ex-Delegado a la Segunda Conferencia Financiera de Washington.

Vocal: doctor Lucio Quiñonez, Abogado del Banco Occidental.

Vocal: doctor Adrián García, Profesor Universitario.

Vocal: doctor Miguel Gallegos, Subsecretario de Relaciones Exteriores.

Vocal: don César V. Miranda, ex-Magistrado.

Vocal: don Recaredo Gallardo, Banquero y Agricultor.

Vocal: don Carlos d'Aubuisson, ex-Subsecretario de Estado.

Secretario: doctor F. Tomás Mirón, ex-Subsecretario de Estado.

CORRESPONSAL ESPECIAL.

La Simple Historia

POR

Juan Calvini

Historia de dos costarricenses en New York

"El intenso y absorbente interés de esta sugestiva historia, así como la profunda moralidad práctica de su contenido, la hacen excepcionalmente adaptable a nuestra juventud."

"Delecta sugestionaria y enseña"

Corte usted este volante y envíelo junto con la suma de ₡ 1.00, en Cheque, Dinero o Sellos de Correos o escribiéndolo.

Escuela Postal, Apartado 1018. San José.

Adjunto ₡ 1.00. Envíeme un ejemplar de La Simple Historia. Si al recibo de ella no me agrada se la devolveré y mi dinero se me devolverá.

Nombre

Dirección

La gran velada de mañana en el Teatro Nacional

Mañana efectuará en el Teatro Nacional la velada artística que en anterior edición hemos anunciado a nuestros lectores.

Esta fiesta de arte y de cultura promete revistír gran entusiasmo, pues hemos sido informados de que el Señor Presidente de la República, asistirá, invitado expresamente para la despedida de Lo Priore.

También sabemos de fuente autorizada que casi todas las localidades de preferencia se han agotado a la hora en que escribimos estas líneas.

No dudamos que el señor Lo Priore, así como los demás artistas que tomarán parte en esta velada, sabrán merecer los aplausos del refinado público que los oírán

ECONOMICÉ DINERO en su hogar usando las SOPAS RAPIDAS DE MAGGI. Tenemos sopas preparadas en pastas de carne de res, tortuga y vegetales. JUGO MAGGI. De venta en LA MARRINA.

Dr. JULIO AGUILAR

Contiguo al Dr. J. M. Soto

De 10 a 11 y de 1 a 4

TELEFONO 565

AL SIGLO NUEVO Harina Gold Medal. Manteca Escudo, lata 5 libras. Ladrillo inglés para limpiar cubiertos; Jabón inglés marca León. Aceitunas al menudeo, jaleas frutas evaporadas, Higos y dátiles frescos. Confités de varias clases.

A nuestros lectores

LA PRENSA se levanta en linotipos, y con motivo de ser movidos éstos por la siempre irregular fuerza eléctrica, ayer nos vimos privados, muy a nuestro pesar, de servir el periódico temprano.

El pésimo servicio que dá la Empresa de F. J. Alvarado & Cia., nos ha ocasionado ese trastorno que lamentamos. Así es que, dado el motivo que no asiste, quéjense nuestros abonados a esa Compañía que dá tan mal servicio, con perjuicio de las empresa y casas particulares que hacen uso de la corriente, ya en las maquinarias de las fábricas, talleres, como en las cocinas de las casas particulares.

Pero lo más curioso es que el recibo lo pasa esa empresa íntegro a fin de mes, sin hacer deducción del valor de lo que no ha dado.

Que tome nota de esto la Honorable Municipalidad.

Rapidal

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

DIRECTOR:

VICENTE SAENZ

Apartado P. = Teléfono 287

Suscripción mensual: ₡ 2.00
Número suelto: 0.10

El Tren de la Muerte

Tal es el título de la cinta cinematográfica que con gran éxito se proyectó el domingo en el Teatro Variedades y que hoy, martes, se exhibirá por segunda vez.

El argumento de esta película está basado en la novela que lleva el mismo título original de la novelista italiana Carolina Invernizio.

Lea mañana nuestro editorial

Noticias mundiales

SERVICIO HAVAS

AEROGRAMAS

PRAGUES, 23. — "La Tribuna" anuncia que el Gobierno de Serbia aprueba la conclusión de una alianza definitiva entre Yugoslavia y Tcheoslavia. La prensa serbia acoge esta noticia con entusiasmo. El viaje del Ministro de Relaciones Exteriores Tcheoslavaque a Rumanía, coincide con la presencia del señor Presidente del Consejo de Gobierno búlgaro en Belgrado, quien seguirá para París, donde se encontrará con Venizelos.

PARIS, 23. — El Califa Presidente del Consejo de Gobierno provisorio de Damasco y el Ministro Yousseff Pacha han sido asesinados.

EL CAIRO, 23. — El tren que salió el viernes en la mañana de Damasco, llevando al Presidente del Consejo Droubi Pacha y otros Ministros, fue atacado en la región de Ghazales por bandas armadas. Droubi Pacha, Obderman y Yousseff Pacha han sido asesinados y los viajeros despojados, mientras el tren fue saqueado. El número de víctimas no es conocido. Dos soldados senegaleses sucumbieron. Faltan detalles.

UNA GUERRA QUE REPARE LAS INJUSTICIAS DEL TRATADO DE PAZ ES INMINENTE

BUDAPEST, 23. — El Almirante Horthy, Regente de Hungría, manifestó a los corresponsales de la Prensa Asociada que, según su opinión, Europa se halla al borde de una enorme guerra; que el nuevo conflicto será terriblemente desastroso; pero que, al menos, reparará las injusticias y las enormes ingratitudes que sustenta el Tratado de Paz.

Enlace matrimonial

Ayer a las seis y media de la mañana, en la Iglesia de la Merced, recibieron la bendición nupcial el señor Eliécer Ariza y la señorita María Ureña Guerrero.

Apadrinaron la ceremonia don Augusto Colombari y su señora esposa, en cuya casa se sirvió un exquisito y suculento café.

Don Casimiro Marcos García en delicada improvisación poética brindó por la ventura de los nuevos compañeros, quienes siguieron para Cartago en viaje de bodas.

Que sean muy felices.

Makafone

TEATRO NACIONAL

Miércoles 25 a las 8 y media

Gran velada artística de despedida del Virtuoso Italiano

SANTE LO PRIORE

Orquesta sinfónica de 40 Profesores

Véanse programas

Teatro Variedades Martes 24-Agosto

EL TREN DE LA MUERTE

según la novela de Carolina Invernizio

₡ 0.50 LUNETAS O BUTACA ₡ 0.50

JUEVES 26 DE AGOSTO

EL MISTERIO DE LA ESCAFANDRA GRIS

EMOCIONANTE SERIE ITALIANA EN DOS NOCHES

TEATRO NACIONAL

COMPAÑIA DE COMEDIA MODERNA SERRADOR-MARI

Martes 24 de Agosto de 1920

Gran función de gala a beneficio de

NORA SERRADOR

La preciosa Comedia en 3 actos de los Hermanos Quintero

GENIO ALEGRE

Pronto: CON LAS ALAS ROTAS

La Granja

Almacén de Abarrotes

de Enrique Saborío & Cia.

Precios los más liberales = Harina fresca de las mejores marcas

Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia

La Tienda

que vende más barato

Encojes Ingleses - Casimires Ingleses

Cortinas Inglesas

Gran Rebaja en los Precios,

por ser importados directamente

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

Gran Almacén de Materiales para Zapatería

Pasaje Jiménez GABRIEL CORONADO SUCESORES Apartado 483

La Casa que más vende en su ramo, debido a sus precios tan bajos

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 75 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 15 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado. No se aceptan avisos alternos.

¡¡VERDADERA GANGA!! A 18 colones quintal, se vende alambre de púa. — Queda poco. — Pueden aprovechar esta oportunidad al lado del Palacio de Justicia, donde Aaron Asch. — A. 18 — 6 v.

SE VENDEN unos muebles de caoba, con espejos biselados. Pueden verse en el Consulado de Chile, de 2 a 5 de la tarde.—A. 24—h. s. v.

VINOS DE MESA franceses y cerveza alemana acaban de llegar a LA COOPERATIVA. G. GARBANZO & CO. A. — 16.

SE VENDE finca 130 manzanas, casa, trapiche, culturas caña, café, maíz y frijol, a dos horas de San José. Escribir Apartado 610. — A. 18 — 4 v.

PIDA en todas partes las acreditadas conservas y toda clase de abarrotes de Geta Bros & Cia., de San Francisco de California. Unicos agentes: Peyroulet y Cia.—J. 23—h. s. o.

LLANTAS! Llantas para automóvil las vendemos garantizadas, 30 x 3 y 32 x 3 y medio. Marca "Portage". Peyroulet y Cia.—J. 23—h. s. o.

PARAGUAS! Paraguas! Paraguas! de \$ 8.50 en adelante. Robert Hnos.—J. 23—h. s. o.

COMPREN Manta de 35 céntimos hasta 1 colón yarda, y cortes de dril para pantalón a 6 colones, en los grandes almacenes de Robert Hnos.—J. 23—h. s. o.

UN CAPITALISTA ofrece vende parte de sus acciones del Banco Anglo Costarricense. En esta Administración informarán.—J. 22—h. s. o.

LAS PERSONAS que quieren vestirse barato y elegante, deben pasar a la tienda Robert Hnos., para comprar cortes de casimir. También encontrarán lotes de cobijas a precios sin competencia.—J. 23—h. s. o.

SE SOLICITA dinero al interés, con garantías de primera sobre propiedades en la capital. Informará la Administración de este periódico.—J. 23—h. s. o.

OCASION excepcional. Ofrecen acciones de La Florida Ice & Farm Co que dan buen rendimiento. Ofertas en la oficina de La Prensa.—J. 22—h. s. o.

SE VENDEN Acciones de la Compañía Bananera de Sixaola. Estas acciones han producido en el primer semestre de este año diez y nueve por ciento sobre el valor de emisión de mil colones. Dirigir ofertas a la Administración de La Prensa.—J. 22—h. s. o.

CEREZAS!! en aguardiente, vendemos sin el recargo del nuevo impuesto. Existencia muy limitada. Peyroulet y Cia.—J. 23—h. s. o.

ROBERT HNOS ofrecen al público zarzas a 65 y 70 céntimos yarda.—J. 23 10 v.

Piza e hijos

Ocasión

¡Sólo por 20 días!

Desde el primero de agosto, LA COLOMBIANA realizará de su mejor y más elegante calzado, un grande y variado surtido para señoritas, caballeros y niños, a precios bajísimos, un 50 por ciento menos, a fin de renovar sus existencias y dar entrada a los estilos y novedades que prepara para fines de año.

EL MEJOR SURTIDO de cobijas, desde cinco colones en adelante. Bolas para foot-ball de 12, 15, 30 y 45 colones, neumáticos, infladores, tacos para zapatos, bolas para aulados, polainas, mantillones ingleses, capas de hule AL SIGLO NUEVO.

ECONOMICICE DINERO en su negocio, haciendo sus compras en LA MARINA. Recibimos surtido completo de confites Morton, Sagú en latas de 7 libras, Pimienta en polvo, etc., etc.

Rapidal

Almacén de música PAEZ & CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc., etc.

EN EL TRAYECTO entre la Plaza de Ganado y la Estación del Atlántico he perdido esta mañana un prendedor de platino con un brillante en el Centro. Se gratificará bien a quien lo presente en el Departamento de Ankylostomiasis (Teléfono 228). — A. 23 — H. N. O.

Entre las marcas de productos ninguna supera a la de los **CIGARRILLOS CHIN CHIN** por lo exquisitos y económicos. Pídanse en todas partes; su popularidad es tal, que en donde quiera se encuentran. Agente, RICARDO CASTAING A.

Makafone

Doctor J. M. Segreda
Optico Americano

Ha abierto nuevamente su despacho contiguo al Departamento de Ankylostomiasis. Esquina opuesta Botica Francesa. — Acaba de recibir los aparatos más modernos para examen de la vista y artículos de óptica de novedad en New York. — Tiene en su poder todas las prescripciones de todos los pacientes del país. — Teléfono 497.

Por 3 colones

mandaré por correo seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de Pompeia, Azurea, Gloria de Paris, L'Origan, Ideal, Dulce Beso, Eclat, Flores de Amor, Fascinación, Mavis, Mary Garden o Bouquet Imperial, en su purísima esencia.

Dirección: Sra. LIDILIA CESPEDES, Apartado 40. — Heredia.

A LOS PADRES DE FAMILIA Y AL PUEBLO EN GENERAL.

Los señores Zeledón Hermanos, propietarios de la Tienda "La Violeta", han comprado en \$ 60.000 cien cajones de géneros, medias, frazadas, etc., etc., que realizarán dentro de pocos días a mitad de precio. Así que alerta todo el mundo; a comprar barato donde los señores ZELEDON HERMANOS.

Noticias Centroamericanas

HONDURAS

ficas en todo el país.

GUATEMALA

Murió el esforzado unionista don Raimundo Lainez. Las sociedades de obreros y estudiantes de Tegucigalpa le rindieron homenajes muy sentidos.

—Con el objeto de completar la pacificación del país varios destacamentos militares recorren los pueblos y aldeas.

—Continúa publicándose la revista ilustrada "Nosotros", dirigida por inteligentes jóvenes.

EL SALVADOR

Se ha promulgado una enérgica ley combatiendo el agiotismo en todas sus manifestaciones.

—En este mes comenzará a regir la nueva Ley de Presupuesto nacional.

—Las cosechas se presentan magní-

A la llegada del escritor salvadoreño Gustavo Solano se descubrió un complot para asesinarlo, en venganza por haber publicado en el drama "Sangre" los nombres de todos los políticos que secundaron a Estrada Cabrera en su oprobiosa tiranía. El Director General de Policía tuvo necesidad de custodiar a Solano para garantizarle la vida, pues circulaba el rumor de que Estrada Cabrera desde su prisión dirigía el plan criminal.

—A mediados del mes pasado descubriose un conato revolucionario, provocado por partidarios del régimen pasado; pero no encontró eco y fué reprimido enérgicamente.*

Hembra

Sarna

Combata esa picazón o rasquiña con el famoso **ACEITE VERDE** y verá como destruye este horrible parásito



De venta en la Botica Oriental y en la Botica Francesa

En Cartago: en la "Farmacia España" de Lucas Morúa A.

Aumento: 600 veces

UNITED FRUIT COMPANY
SERVICIO DE VAPORES



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general que con el vapor "CALAMARES", que zarpa de Nueva York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores Calamares, Pastores, Ulúa y Toloa en el orden indicado y saldrán de Nueva York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde, aproximadamente a las 5 p. m., con destino a Nueva York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a Nueva York el domingo o el lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso. Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador

Hotel Washington

El mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios

Cocina Francesa y Americana Se habla Inglés, Francés, Alemán y Español.

Teléfono número 173

Apartado número 479

Imprenta María v. de Lines

En nuestras Oficinas

Don Humberto Barahona

y un telegrama de la Agencia de Noticias de Nicaragua

Ayer tuvimos el gusto de recibir en nuestras oficinas la visita de nuestro amigo don Humberto Barahona, quien acaba de retornar de su patria, Nicaragua.

En el curso de la conversación nos hizo referencia a un telegrama de Nicaragua, dirigido a LA PRENSA y en el cual la denominada Agencia de Noticias hacía alusión al señor Barahona en términos muy lejos de la verdad. En efecto, nuestro visitante nos mostró un ejemplar de "La Noticia" de Managua, de fecha 21 de julio pasado, en el que aparece el reportaje que sirvió a la citada Agencia para su despacho. Así, nos hemos convencido de la falsedad y la malicia, no acertando a explicarnos cómo una Agencia en cuya seriedad hablamos creído procede de esa manera. El señor Barahona dijo a "La Noticia" lo siguiente:

"Vivo dedicado a mis estudios de Derecho y no dispongo de tiempo para ahondar en la actual política costarricense. Pero puedo manifestarle que el señor Presidente Acosta desarrolla un programa de olvido y conciliación. Aunque no soy amigo de don Julio, no por eso dejo de reconocer sus cualidades de caballero. En su Gabinete, figuran dos Ministros muy conocidos míos: los licenciados Alejandro Alvarado Quirós y Claudio González Rucavado. Este último ha sido mi maestro. Parece que el Congreso de la República está en franca pugna con el Presidente Acosta. A mi salida aún no había llegado el reconocimiento del Gobierno norteamericano, y circulaban rumores, de los

cuales yo no me hago eco, de posibles alteraciones del orden público. El estado económico es delicado, circunstancia que, unida a las desavenencias políticas, tiene los ánimos en fuerte expectación. Mis deseos de centroamericano son de que la paz y el éxito en la solución de los problemas a resolver, cambien por completo el horizonte de aquel país de mis simpatías".

Eso fué lo que muy discretamente declaró Barahona al diario nicaragüense, pero la Agencia de Noticias nos comunicó por telégrafo esas palabras en esta forma:

"Managua, 23 de julio.—Humberto Barahona, conocido periodista liberal, aquí, ha dado un reportaje a "La Noticia", diciendo que ese país está en el caos y que todo el mundo espera de un momento a otro la revolución. La opinión pública de Nicaragua sorprendida, se muestra ansiosa por la suerte de ese hermano país que a duras penas acaba de salir de una tiranía terrible, y espera que los costarricenses sabrán tener cordura para no entrar al período convulsivo de otros países de Centro América".

Por estos detalles ya sabremos a qué atenemos en lo sucesivo.

Al despedirse de nosotros el amigo Barahona nos expresó, emocionado, que jamás podría difamar a Costa Rica, porque ama a este país, aquí tiene su hogar feliz, aquí tiene sus hijos y además aquí, decorosamente hace su carrera profesional, deseoso de convivir con nosotros como buen centroamericano.

Tienda de

JAIME CARRANZA

Apartado 515

Teléfono 169

HAN LLEGADO:

Lámparas de mesa y de colgar (últimos modelos)

Artículos Plateados y Niquelados

Juegos de Loza, de Té, de Café y de Mesa

Un Surtido Grande de OBJETOS PROPIOS PARA REGALOS DE BODA

La India

HA RECIBIDO:

LOZA en varios estilos y AFRECHO DE TRIGO

Apartado 614

TOMAS FERNANDEZ Y Hno.

Teléfono 198